



CARRY

Periódico satirico
Organo oficial del partido de los
desengañados.

Dirección, Redacción
y Administración.
Ces de Gracia, núm. 37.

Director Propietario
Germán Martínez-Mendoza

No se admiten suscripciones.
Se compra y no se vende.
Toda la correspondencia a nombre del Director

Año VII. Mahón, sábado, 31 Mayo de 1919. Núm. 477

Lo ocurrido en Ciudadela Comentarios

VII

No cejaré en la campaña, hasta que se haga luz sobre los hechos que vengo comentando.

He de procurar por cuantos medios esten a mi alcance que se depuren responsabilidades y se demuestre si son o no culpables del delito de incendiarios los acusados por el señor Pons Benejam.

Me consta que todos los anatematizados leen los escritos que en defensa de Pons Benejam hago, y me extraña que teniendo conocimiento de lo publicado el día 10 no se hayan apresurado a presentar las pruebas que demuestre su inocencia.

Con motivo de la celebración del Primer Congreso de la «Federación Obrera de Menorca» tuve el honor de ser invitado e ir a Ciudadela; y como el que se dedica al periodismo no ha de perder el tiempo, después de cumplir con el deber que me impuso la invitación, me dediqué a investigar, y pregunté a personas que merecen toda mi consideración y respetos el concepto que les merecía y la estimación en que pudieran tener la honorabilidad de don Casimiro Camps y Valls, como el asunto es muy delicado, todos anduvieron algo parcos en sus explicaciones si bien se nota un algo que en nada favorece al señor Camps y Valls.

Y yo me pregunto ¿Si en el corto espacio de tiempo que yo estuve en Ciudadela puede convencerme de que la honorabilidad del Sr. Valls se encuentra en entredicho, si por allí se susurra que en evitación de que le pudiera ocurrir algo ha traspasado todas sus fincas si en una

palabra, esta en no muy aceptable concepto su bonhomía por que no se sincera ante la opinión pública? ¿por que no toma mi consejo y demuestra el por que la Compañía de Seguros no pagó?

Repetimos una vez mas que acatamos los fallos de los Tribunales pero estos aun siendo justos y ateniéndose a las pruebas aportadas al proceso no reveindican honorabilidades que se pusieron en duda desde el primer momento.

Creame señor Camps y Valls; Vd. y solo Vd., es el que puede demostrar que si su honradez se ha puesto en tela de juicio, ha sido porque a un vesánico se le ocurrió desprestigiarle y si no pene los medios para que su reputación quede a la altura que debe dar lugar a pensar que lo que se dice en voz baja es INCONCUSO.

(Continuará).

Un servicio mal retribuido

Todas las clases sociales han mejorado su situación económica, perjudicada considerablemente a causa de los trastornos producidos por la tremenda hecatombe europea.

En casi todas las capitales de provincia, y hasta en los pueblos de importancia, las Diputaciones, los Ayuntamientos, todos, en una palabra, han puesto a sus funcionarios en condiciones de no sucumbir ante la carestía de los alimentos y de todo cuanto es necesario para la vida.

Todo ello lo encontramos muy lógico y muy justo.

Mas nunca la obra que desarrollamos es perfecta, y por tanto, a falta de este privilegio, sólo es menester la voluntad y el criterio suficientes para corregir y aminorar la gravedad de alguna omisión.

Existen en la actualidad funcionarios que, quizá por su condición humilde, han pasado desapercibi-

dos en lo tocante a mejoras de sueldo.

Nadie concede importancia a los vigilantes nocturnos, hasta que sus servicios no le son necesarios; suelen ser la befa de los desaprensivos; nunca se procuró dignificar la situación precaria porque atraviesan, y esto ha dado motivos para que nadie les conceda ni la consideración debida como funcionarios municipales.

En Mahón, al Ayuntamiento le resulta muy cómodo el sostenimiento de estos humildes empleados con el peculio ajeno, sin tener presente que implica la poca independencia en sus funciones y la total tolerancia en los abusos que a diario se cometen en calles y paseos.

¿Cómo puede desempeñar libremente su cometido un funcionario, tratándose de alguna fechoría realizada en la vía pública, si para ello tiene que proceder contra el que remedia las necesidades de él y de sus hijos?

Además, las cantidades que por semana recaudan y las treinta pesetas que les dá mensualmente el Municipio, sólo consiguen reunir un sueldo para luchar inútilmente con la miseria.

Por tales motivos, no dudamos hacernos solidarios de este abandono, y no dudamos que la Corporación Municipal lo tendrá muy en cuenta para proponer en la primera sesión que celebre, la mejora de sueldos que humanamente debe concederse a estos humildes empleados.

Así como también es nuestro propósito que no den lugar a que sigamos en esta justa campaña, porque nos veremos precisados a contrastar CASOS y COSAS que enrojecerian de vergüenza a los causantes.

Por hoy, pues, ya hemos dicho bastante.

CUCOLEZ.

LIBROS RAYADOS
Tinta marca «Villa de París»
De venta en esta imprenta.

Primer congreso de la Federación Obrera De Menorca

Atentamente invitados por su presidente nuestro particular amigo don Lucas Pons Castell, tuvimos el gusto de asistir al primer Congreso de la «Federación Obrera de Menorca».

Constituida la mesa por los compañeros Pons Castell (Presidente) Juan Juaneda y Juan Pons (Vicepresidentes) Gutierrez, y Mascaró (Secretarios) procedióse a la lectura de los temas siguientes: «Instrucción y educación» Ponente Pedro Ametller, «Sociedades Obreras Menorquinas» Ponente Jaime Torres, «La Tuberculosis en Menorca» Ponente Lorenzo Sintés, «El Alcohol y el Juego» Ponente Rafael Vidal Massa, «La Jornada de ocho horas» Ponente Gaspar Ibáñez, «Sindicalismo Rural» Ponente Juan Fluxà, «Sociedades Cooperativas» Ponente Francisco Pons Carreras, «Crítica de los Gobiernos Españoles» Ponente Miguel Gelabert, «El Interés Público» Ponente Antonio Gomila, «Nuestras industrias de calzado» Ponente Lorenzo Sintés.

Después de ligerísimos debates fueron aprobadas por aclamación las conclusiones propuestas.

Sentimos que la falta de espacio nos impida dar detallada cuenta del importantísimo acto verificado en Ciudadela el día 18 del corriente; cuyo acto demostró que el pueblo va capacitándose para gobernar.

Reciban todos los Congresistas (y en especial la junta organizadora) nuestro cordial saludo y nuestra mas efusiva enhorabuena.

En la tarde del Concurso hípico, observamos a don Balduque que lucía en la solapa de su americana un disco donde se leía: AUTORIDAD.

¿Guasón! ¿No sabes lo que eres?

Un pacto o una pasta

He aquí dos términos o vocablos, que aunque a muchos les parezcan completamente distintos, nosotros hallamos en ellos bastante parecido y afinidad entre sí; aunque el primero no nos convence, al menos en la aplicación que se le quiere dar en el presente caso, por que lo vemos a través del metaforismo más vulgar; en cambio el vocablo *pasta* nos huele... a que se halla fuera de utopía; es decir, lo creemos dentro de su verdadero significado, «Pasta» con que se confecciona el *pastelito*, el *pastel* o el *pastelazo*, que es lo que han elaborado estos días en la *bolletería electoral*, los *pasteleros* del país, sin contar con las populares masas del pueblo, aunque sí con harina forastera, sin el análisis verdadero para su utilización: ¡claro, se le da un cerdito y... fuera larvas! y... a masticar *pasta* Juan elector se ha dicho, que, por ser materia ductil, los mangoneadores (a) pasteleros se encargarán de darle al pastel «marca menor-quina», la forma y color que a su gusto y sabor convenga. ¡Quiera Dios que a todos nos sepa sabroso, porque de no ser así, fácil sea que a alguien le amargue la *crema*!

Pero dejemos de preambulizar verdades..., y hagamos algunas observaciones a título de curiosos ya que no de extrañeza.

Primero: Hubo disolución de Cortes como preliminar imprescindible a toda nueva legislación política gubernamental, o de elecciones generales.

Segundo prescindiendo de lo que haya ocurrido en el resto de España, aquí para inter-nós diremos que:

Fulano se asomó por el gran mirador de esta Ciudad, por ver si a través de la tempestad vislumbraba a «Nuestra Sra. de la Esperanza»; mas al ver el mal cariz de los procelosos mares, ante el peligro de inminente naufragio, elevó anclas sí, para cambiar de fondeadero.

Esto hace el marino experto; el buen sentido así lo dicta en tales trances, para salvar sino la *nave* los tripulantes al menos al abrigo de la ensenada, en espera que amaine la borrasca, de mejores tiempos.

Otro don *Sutano* se yergue airado ante la perspectiva de un intruso y, lanza enristre cual el hidalgo de los *molinos de viento*, se presenta impetuoso y decidido, en el hemisférico de la *fanfarronada*, y dice estóicamente: ¡Yo!; ¡yo seré el que dé el salto del pasiego, y me interpondré como valladar infranqueable a todo *arlequin* de luengas tierras! ¡Yo seré el gladiador que batallara y sostendrá ante las Cortes el *Capell vermey* de nuestras ilusiones... jamás consentiré que nuestra «roca» se desmorone ni un átomo de su forma, ni desaparezca el tono más pequeño de sus avanzados y vivos colores de *democraticismo*...

— Varias voces de entusiasta y

formuloso patriotismo sonaron.— Pero he aquí, que apagándose esas voces patrióticas, por la lejanía de los que las prorumpían, la repercusión de sus simultáneos ecos también se fueron desvaneciendo... metamorfoseándose en aquello que los convencionalistas o manipuladores llaman «Pacto, y nosotros Pasta»; con lo cual también se transformaron ellos; o mejor decir, adjuraron de su sagrado idealismo, hacen pasar al pueblo por el tupido tamiz que al parecer no debió pasar la larva de la harina forastera... aceptándola y amparándola; firmando el pacto que nos ocupa, cuyo Pastel hacen tragar al pueblo. Esto se llama ¡claudicalismo! o sea, embrollismo.

¿Estos son lumbreras que han de salvar el país? ¿Estos son Satélites de opaca luz que nos quieren tener siempre envueltos, en las tinieblas de sus afines, y si algún destello despiden es para iluminarse ellos y cegarnos a los que cternamente miramos hacia el *eclipse* de nuestro entendimiento.

Buena acogida halle el señor don Guillermo García Parroño: buen deseo cooperativo encuentre aquí por parte de todos, pues si como no dudamos, viene animado de la mejor voluntad a trabajar en pró de estos habitantes, no le quepa duda tampoco, que, el mérito de sus obras quedará grabado en el *temple espiritual* de sus defendidos.

Mucho bien y acierto deseamos a nuestro representante en Cortes.

Quiera Dios que el pacto a su favor, sea bendecido, no solo por las plumas firmantes, si que también por encomiásticas obras que, con gusto aplaudiremos, desvaneciéndose así prejuicios y quizás infundados recelos.

Por el pronto no hubo *lucha* que es lo que evitar debemos: ojalá todos los demás problemas de gran trascendencia se pudieran solventar por el *artículo 29* y con padrinos tan *desinteresados y bondadosos* como los *demócratas* pactadores de este pueblo.

G. CLARIN.

Concurso hípico

Atentamente invitados por el señor Presidente del Ateneo, don Antonio Victory, el jueves y el viernes 29 y 30, tuvimos el gusto de asistir a las pruebas verificadas con motivo del Concurso hípico, de circunspección organizado por dicho Centro de Cultura.

El campo preparado al efecto, con más amplitud que el año anterior, semejava un hormiguero, por lo animado; resultando altamente vistoso y entretenido.

Jinetes y caballos hicieron alarde de sus buenas condiciones, por lo que el público salió satisfecho y deseando se repita un espectáculo que tanto anima y entretiene.

En una palabra: las pruebas resultaron brillantísimas, siendo aún mayores las pruebas a que nos sometieron el distinguido elemento

femenino, haciendo sus vistosas toilettes, radiante de belleza, bullicioso y reidor.

Agradecemos la deferencia y sentimos no disponer del espacio suficiente para reseñar con más detalles una fiesta tan plausible como la organizada con tal motivo por nuestro primer Centro de Cultura.

Destilación Fraccionada

— ¡Qué calor hace, amigo Memolez!

— En verano, es natural que haga calor... Lo esencial es combatirlo de la mejor manera posible.

— Mas económica querrás decir.

— Claro que sí. Para lo cual no tienes más que arrimarte a ciertos individuos, de esos que acatarran — aschito, — y verás lo fresco que te vuelves. ¿No conoces al «fresco» entre los «frescos»?

— No sé a quien te referes.

— A Neroncete, hombre; al «sorbeta» municipal, que es como ha dado en llamarle el pueblo, sin duda, harto ya de sus «frescuras». por cierto que la última, la del domingo, fué de las que deben clasificarse, *por derecho propio*, de «polar».

— Pues ¿que hizo?

— Nada; que después de haber firmado el famoso pacto, dando una prueba más de su sinvergonzonería política, hizo constar su *enérgica* protesta.

— ¿Enérgica has dicho? Mira, apaga y vámonos... y vámonos a dar una *vuelta* por la sesión del Ayuntamiento.

Después de brillantes exámenes, ha obtenido la calificación de aprobado, en la Academia de Infantería, el estudioso joven don José Merino Cisneros, hijo del Excelentísimo señor General de Brigada don Miguel Merino Pierra.

Damos a dicho joven y distinguida familia, nuestra más sincera y cordial enhorabuena.

De Subsistencias

Nadie sabe los motivos de que habiendo con exceso comestibles, no se encuentren más que a muy subidos precios, lo cual es casi un delirio, para el que quiere comerlos, tal y como están las cosas en los tiempos que corremos. Mientras tanto casi a diario, en los periódicos vemos que se llevan las patatas, el pescado y hasta el queso, haciendo de nuestras vidas un calvario y un tormento, ¡sin esperanza siquiera de que pongan el remedio! Hasta que un día se le hinchen las narices a este pueblo pacienzudo, dando al traste

con su calma de borrego, y en menos que canta un gallo, uno a uno, visitemos a esos «vivos» sin conciencia, sin decoro ni *na* de eso que *luce* la gente honrada; haciéndoles en el cuello un buen nudo de corbata, que demuestre nuestro esmero... ¡con un cable de los que usan los vapores en el puerto!

SANTIAGO ESPAÑA.

MODAS

La Srta. Juana Simó, ha llegado de Barcelona con un selecto y variado surtido de sombreros para Sras. Srtas. y niñas, procedentes de las más acreditadas casas de París, que se expondrán en la calle de San José n.º 43 de esta localidad.

¡Pobre sufragios!

Ya están desvanecidas las ilusiones de quienes aguardaban las elecciones para entablar la lucha más enconada que han visto ojos humanos desde la nada. Pero esto era un delirio triste y remoto, porque ya no hace falta

que den el voto, evitando esas luchas electorales que tenían de rojo los ideales.

Hoy día, se presentan los candidatos, y enseguida, dos «frescos», dos «pelagatos», reunen a los suyos, siempre sumisos, y hablándoles de pactos y compromisos, demuestran que la «idea» no triunfaría

¡porque se fué hace tiempo de romería! En cambio, los mortales afortunados, obtenidas sus actas de Diputados, prometen cuatro cosas

— cincuenta «timos» — y se marchan diciendo: ¡valientes «primos»! Por eso, cuando algunos nos ¡reguntaban que por qué los partidos no se lanzaban a la *lucha*, dijimos: «Eso es, señores, ¡porque son un atajo de «vividores»!

SANTIAGO ESPAÑA.

NODRIZA

Leche de pocos días, desea encontrar criatura para amamantar en su propia casa.

Para informes, Explanada, 45

Imp. de F. Truyo, Infanta 17